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社会之声

前段，江苏省南京市雨花台区明尚
西苑小区6栋因电动车起火引发火灾，
造成重大人员伤亡和财产损失。

小区人员密集，生活中，许多居民
在购买电动自行车后会在网上加购长
电线插板进行飞线充电，这种行为极易
造成火灾事故。但此类现象一直屡禁不
止，电动自行车充电管理缘何难以规范？

电动自行车不当充电存隐患

近年来，时常发生将电动自行车电
池取回家充电而发生爆炸的事件。2月
16日，山东济南刘先生家里正在充电的
电动自行车电池突然爆炸起火，几秒内
连续爆炸了几次，一时间火光四起，所
幸没有人员伤亡；2 月 22 日下午，北京
一男子将电动自行车电池带回家充电，
刚连接上插座便开始冒烟，10秒内就爆
炸了……电动自行车充电事故频发，且
以快速燃烧、爆炸为主。

大祥区拦河坝社区一些居民区，电
动自行车飞线充电现象较为多见。居民
们将电动自行车停放在两个楼栋之间，
用长电线插板连接自家插座，长电线插
板穿过门口、窗口爬附在楼梯间护栏上，
缠绕着蜿蜒而下，再垂落在1楼入口，给
电动自行车充电，往往会一充一晚上。

电动自行车价格实惠、出行方便，成
为很多居民出行的代步车。但因疏于管
理，不当的充电方式带来许多安全隐患。

电动自行车充电管理缘何难以规范？

当然，也有一些小区电动自行车管
理得当，如大祥区文星佳苑、北塔区金
盾花园小区，都建有规范的室外充电
棚。家住金盾花园小区的蒋女士说：“我
现在给电动车充电都会在小区门口的
充电棚充，这样既安全又方便。”

而部分小区则疏于管理，如北塔区
资枣安置房、双清区雍翠豪苑小区，业
主大多采取飞线充电。以雍翠豪苑小区
为例，小区共有51个单元楼，1008户住
户，拥有电动自行车的住户不在少数，
大部分电动自行车业主都将车辆停在
单元楼道前采取飞线的办法充电。狭窄
的楼道因停放三四辆电动自行车而更
加拥挤，倘若因充电发生火灾事故，后
果不堪设想。

雍翠豪苑小区物业经理王建会深
有感触，在排查此类现象时，居民常常
持漠视甚至反对态度，物业方的劝导工
作往往没什么效果。

“管理电动自行车飞线充电问题较
为困难，很多人并不配合。室外充电棚
数量少、物业又没有执法权，大多数时
候我们只能苦口婆心地劝导，却收效甚
微。”王建会说。

多方联动管理实现“疏堵结合”

自我市冬季防火攻坚战打响后，各地

迅速行动。雍翠豪苑小区物业方在每栋楼
张贴告知书，包括消防温馨提示、消防安
全提示、消防宣传标语及禁止燃放烟花爆
竹等内容。业主微信群中，王建会将南京
火灾事故损失情况转发给大家，提醒业主
了解电动自行车飞线充电的危害。

“不少业主在看到南京火灾事故后
都希望小区里能有个安全的充电场所。
年前应业主需要，我们已经在13栋前面
建设了一个有10余个充电位置的室外
充电棚，1块钱能充3小时，每天有很多
业主前来充电。”王建会透露，目前物业
方正在积极规划建设另外3处室外充电
棚，项目完工后，雍翠豪苑小区将拥有
60余个室外电动自行车充电位置。

据了解，雍翠豪苑小区物业方将在
近期与雍翠社区、消防、城管部门联动，
开展飞线充电排查活动，以堵住消防安
全隐患。同时向住建部门积极申请室外
充电棚用地，以解决电动车充电问题。

大祥区消防大队消防监督员李荣
康说：“消防事故无大小，多一点预防，
居民生活就将多一点安全保障。消防部
门目前正在进行的‘消防救援集中除患
攻坚大整治’行动，将重点促进电动自
行车充电规范管理。”

电动自行车不当充电成小区难题
邵阳日报记者 王朝帅

邵阳日报讯（记者 伍洁
通讯员 雷娜）3 月 15 日，北塔
区状元洲街道资枣社区新时代
文明实践站里热闹非凡，由市文
明办和市创文办主办，邵阳市和
谐社会工作服务中心承办的“邵
阳红·周末志愿行”——资枣社
区“好市在发生”志愿服务活动
在这里举行。

活动现场，北塔区税务局组
织志愿者开展“税惠万家暖人心”
活动，向社区居民宣传税费政策，
指导居民如何申报税费减免。市
文联组织书法家开展“墨香”飘社
区活动，书法家挥毫泼墨，展示汉
字之美，居民可以免费领取书法

家的书法作品。邵阳和谐社会工
作服务中心开展“垃圾趣味投”活
动，通过游戏引导居民正确投放
分类垃圾。市康骨堂颈腰椎服务
中心开展“‘艾’就一起来”活动，
给社区老人免费提供艾灸、肩颈、
腰部理疗等服务。邵阳雅贝康医
院开展“健康生活，从‘齿’开始”
活动，给居民们免费检查牙齿，宣
讲护牙知识。现场68岁的赵大爷
高兴地说道：“文明创建活动这样
搞，我们就明白了，你看通过趣味
游戏，垃圾分类知识我就学会了，
而且还能享受免费的理疗义诊服
务，这个志愿服务活动搞得有声
有色。”

“邵阳红·周末志愿行”走进资枣社区

“不仅能观看精彩的演出，还
能学到交通安全知识，这样的活
动形式真好!”活动现场，乡亲们
纷纷竖起大拇指连声称赞。近日，
双清交警走进高崇山镇开展“美
丽乡村行”交通安全巡回宣传活
动，以文艺演出的方式，为乡亲们
送上交通安全“大礼包”。

作为新年后的第一场巡回宣
传活动，双清交警创新交通安全
宣传形式，通过交警手势舞、交通
安全志愿者宣读倡议书、举办交
通安全文艺节目等，向广大群众
传递“文明交通我同行”交通出行
安全理念，呼吁全社会共同维护
安全畅通的道路交通环境。

“刚刚看了交警手势舞，现在

请大家来答一答这个交警手势代
表什么指令？”在现场，主持人设
置交通安全知识有奖问答环节，
与现场群众开展互动。同时，现场
还摆放交通安全知识展板、发放
交通安全宣传资料，参加活动的
乡亲们认真观看节目，积极参与，
从儿童到老人，皆在欢声笑语中
收获了满满的交通安全知识。

演出结束后，双清交警还向
参与活动的乡亲们发放纸巾、
反光背心等宣传品。据了解，此
次宣讲活动共送出反光背心 30
件，发放宣传资料 200 份，让交
通安全知识走进千家万户，营
造全社会共同关注交通安全的
良好氛围。

为乡亲们送上交通安全“大礼包”
邵阳日报记者 艾哲 通讯员 孙静 张春花

传承百年的武冈米粉，一头
系着武冈父老乡亲的共同记忆，
另一头系着数家米粉店的生计。

随着移动支付时代的到来，
武冈城内大大小小的米粉店大多
选择使用聚合支付系统收取营业
款。聚合支付公司帮助商户把多
家第三方提供的支付接口聚合到
一个平台上面，将以前商家柜台
上的微信、支付宝、银联闪付等多
个支付二维码聚合到一个支付平
台后，只需要一个二维码，就能接
入所有支付平台，然后商户再在
平台中对营业款进行提现，并支
付部分手续费。

聚合支付的优势的确很明
显，对于商户而言收银更便捷，但
众多的聚合支付公司也让商户们
挑花了眼，稍有不慎，提现就成了

“难题”。近日，武冈市人民法院就
受理了一起因无法提现营业款而
引起的纠纷。

案情是这样的：陈先生在武
冈市经营一家本土品牌的米粉店，
之前一直使用某聚合支付公司名
下的收银系统，但从2022年12月
起，陈先生发现该系统无法提取营

业款。经联系售后工作人员，得到
的答复是公司正在处理，让陈先生
继续等待。2023年1月31日，该聚
合支付公司网上发布公告，表示商
户延迟到账的问题预计将在2023
年3月31日前全部解决，针对还未
出账的提现金额，按每日0.03%给
予补偿。可是截至2023年10月，营
业款还是无法提现，于是陈先生将
该聚合支付公司起诉至法院。

法院经审理认为，双方虽未
签订书面服务合同，但米粉店签
约使用聚合支付公司的支付服
务，聚合支付公司从商户交易款
中扣除一定费率的支付手续费，
已形成事实上的合同关系，双方
均应按约定履行合同义务。聚合
支付公司未能按照约定时间给米
粉店营业款提现的行为已构成违
约，应就逾期提现违约损失承担
赔偿责任。故判决聚合支付公司
向米粉店支付未能实现提现的2
万余元以及相应违约损失。

案件宣判后，当事人均没有
上诉。

收银系统难提款 违约退钱并被罚
邵阳日报记者 艾哲 通讯员 刘波

邵阳日报讯（记者 艾哲 通
讯员 蒋亮 实习生 石原松）3月
12 日，隆回县人民法院首个“共
享法庭”在隆回县虎形山瑶族乡
正式揭牌运行，这是隆回县人民
法院推进基层治理体系和治理
能力现代化的重要举措。

据了解，“共享法庭”以智慧
法院为切入点，以“一屏一线一终

端”为标准配置，将在线网上立
案、在线诉讼、普法宣传、基层治
理等基本服务延伸到基层，便利
偏远山区群众参与诉讼，有效解
决人民法庭法官人数少、服务半
径短的问题。此外，群众还可依托

“共享法庭”就近进行诉前调解、
司法确认、法律咨询等。

“共享法庭”助力基层治理

3月11日8时，58岁的廖平香将孙
女送到龙须塘小学，便乘坐 39 路公交
车返回寒梅村家中，换上工作服，拿起
扫帚、撮箕与火钳出了门。

她要对村道进行清扫保洁。双清区
滨江街道寒梅村聘有9位保洁员，负责
清扫村内主干道。廖平香是其中之一。

家门口的村干道上，一路蜿蜒过
去，干净整洁，两旁房屋屋前杂物堆放有
序，几面墙绘美观大方。她所负责的区域
是村口至养猪场的1000余米干道。

“村道上的白色垃圾比较少，偶尔
看得见槟榔渣、烟头，还有一些塑料
品。”廖平香从路旁灌木丛里夹出几片
碎布。除每日固定清扫 2 小时外，廖平
香还会不定时去干道两旁捡拾垃圾。

“村里很重视环境卫生，安排专人
清扫保洁，大家的生活环境越来越好。”
廖平香说，有一次，她外甥到寒梅村做
客，自村口走到廖平香家中，干干净净
没见到一点白色垃圾，他感慨地对廖平
香说：“没想到寒梅村的环境卫生变得
这么好了！”

村民们也赞叹村里的大变化，村子干
净整洁，大家也变得更文明了。“村里的小
孩都会时常劝导家长‘不要乱扔垃圾’‘爱
护环境卫生’，孩子们从小就养成了好习
惯。”寒梅村党总支书记李坚说。

干净整洁的主干道、规划整齐的村
居、规范建设的禽畜栏舍……自 2013
年寒梅村开展农村人居环境整治行动

以来，村容村貌大为改观，获评“全国乡
村治理示范村”“省级文明村”“市级卫
生村”等荣誉。

寒梅村的变化并非一朝一夕之功。
李坚透露，村里刚整治环境卫生时便遇
到不少困难——主干道脏乱不堪、屋前
屋后乱摆乱放、家禽四处走动……李坚
带领全体党员发挥先锋模范作用，挨家
挨户帮忙清理屋前屋后杂物，上门宣传
环境卫生知识。通过“小火慢炖”，“讲文
明、讲卫生”的意识终于在村民心中扎
下了根。

在双清区，像寒梅村这样大力“整

容”的村子，还有莲荷村、姚喆村等。近
年来，双清区大力推进“农村人居环境
整治攻坚”活动，去年全区在 33 个村
（社区）聘用446名保洁员，投入人居环
境整治经费1000余万元。

乡村“美容师”
邵阳日报记者 王朝帅 通讯员 邹小艳

以 案 说 法

3 月 15
日 ，隆 回 县
开展3·15消
费者权益日
宣 传 活 动 。
图为工作人
员向群众宣
讲真假烟鉴
别常识。
石爱萍 摄


